

# EL PORVENIR DEL OBRERO

ECO DE LA AGRUPACION GERMINAL

DIRECCIÓN: J. Mir y Mir—PRIETO Y CAULES, 13.—MAHÓN (ISLAS BALEARES).

## Educación Integral



X

### Algo de Psicología

*Noología* es el tratado del conocer, ó de la *inteligencia* como propiedad del espíritu. Son objeto del conocer, ó del conocimiento, todas las cosas y sus propiedades, como lo acredita la conciencia, en la cual recibimos la realidad toda y, como parte de ella, nos recibimos también á nosotros mismos.

La propiedad del conocer, como todas, se determina en estados mudables y efectivos que se llaman *conocimientos*. Y la actividad mediante la cual esta determinación se realiza, es el *pensar*, por virtud del que se expresa nuestra permanente propiedad de *conocer*, en esos estados particulares.

El *pensar* es pues, una actividad del espíritu, que éste ejercita natural y continuamente para formar el conocimiento determinado de los objetos. La posibilidad de verificar esta determinación del pensar en conocimientos particulares constituye á aquel en *facultad intelectual*.

Todo objeto se ofrece al pensamiento bajo diversos aspectos y relaciones; por lo tanto, distínguese también en el pensar un sistema interior de facultades particulares, correspondientes á aquellas fases de la realidad cognoscible. Si estas facultades se consideran de parte del objeto, como los medios necesarios para la producción efectiva del conocimiento, reciben el nombre de *fuentes del conocimiento*, que se dividen en mediatas ó indirectas é inmediatas ó directas.

Las fuentes inmediatas se dividen en *materiales y formales*. Las primeras suministran los *datos* para el conocimiento de los objetos, y son la *Razón* y la *Fantasía* ó *Imaginación*; las *formales*, elaboran los datos ya recibidos, y son el *entendimiento* y la *memoria*.

La *Razón* es la facultad de conocer lo absoluto y constitutivo de las cosas (los *principios*); y la *Fantasía* ó *Imaginación* sirve para presentarnos los objetos en sus formas concretas é individuales. Por la *Imaginación* se proyecta en nuestro espíritu la imagen de los seres que nos rodean, ó aún

de las ideas, que entonces nos aparecen, no en pura generalidad, sino en sus manifestaciones efectivas. Recae la *Fantasía*, ora sobre los objetos individuales exteriores, conocidos mediante los sentidos corporales (*fantasía natural*); ora sobre representaciones y fenómenos del mundo psíquico (*fantasía espiritual*). Esta facultad es *productora* si *crea*, *reproductora* si se limita á *copiar*, ya mecánica, ya libremente. Debe distinguirse la *imaginación* de la *memoria*; ésta se refiere á la existencia del hecho tan sólo, más no á su imagen. La memoria nos dá el recuerdo, y la *fantasía* el contenido de éste.

El *Entendimiento* es facultad á la vez de distinción y combinación de los elementos constitutivos del objeto, y se ejerce sobre los datos suministrados por la razón y la fantasía.

La *Memoria* es la facultad que consiste en el poder que tiene el espíritu de conservar y reproducir sus estados. La memoria expresa la continuidad de la conciencia en el tiempo, y sus frutos son el *recuerdo* y la *reminiscencia*. Siempre que un objeto se presenta á nuestra conciencia produce desde luego en nosotros una impresión, cuya duración es proporcional á su intensidad.

*Funciones del pensar* son las determinaciones efectivas ó momentos de la realización de esta propiedad, por parte del *sujeto pensante*.

*Operaciones del pensar* son las informaciones que en el pensamiento recibe el *objeto* sobre que se piensa.

Las Funciones que se distinguen en el *pensar* son tres: la *Atención*, la *Percepción* y la *Determinación*. Apenas es un objeto presente á la conciencia, el *yo* se dirige, *tiende* á él, á fin de conocerlo: en esto consiste la *Atención*. La *Percepción* consiste en la *vista* del objeto, distinguiéndose de ella como el efecto de la causa, el fin del medio.

La *Determinación* es la serie combinada de estados de atención y de percepción que exige el conocimiento interior del objeto en sus varios estados, partes y relaciones: puede ser *analítica* y *sintética*, según el orden que se siga.

El *objeto pensado* se nos ofrece primeramente en su *unidad*, esto es, todo él de una vez; luego



en sus *relaciones*, y por último en la *complejión* y *unión* que resulta de la primera con las segundas: de estos tres momentos se engendran 3 operaciones: las de *concebir*, *juzar*, *raciocinar*, cuyos resultados respectivos son el *Concepto*, el *Juicio*, el *Raciocinio*.

De todo lo expuesto muy sumariamente, para no hacer interminable este artículo, (remitiendo á quienes quieran ampliar estas sencillas nociones á cualquier tratado *racional* de Psicología), resulta que en la Educación intelectual debe atenderse á las *Facultades*, *funciones* y *operaciones* del pensar, para que el niño se acostumbre á manejar los instrumentos de investigación que posee, y sepa, cuando llegue la razón, adquirir conocimientos (los que le convengan) por solas sus fuerzas. He afirmado que las *Facultades* intelectuales son: la Razón, la Fantasía, la Memoria, el Entendimiento; las *Funciones*: la Atención, la Percepción, la Determinación; las *Operaciones*: el Concepto, el Juicio, el Raciocinio. Y, además, como base, los *sentidos corporales*.

Ninguna de estas entidades anímicas puede ser desatendida: todas son necesarias para *conocer* en su esencia y relaciones los objetos que queremos estudiar.

En el niño no se hallan tales entidades completamente formadas. El Educador necesita conocer su estado para poder despertar, avivar, sostener, las que lo necesiten. Debe someter á un saludable ejercicio á todas, á fin de que se asimilen lo que convenga para su desenvolvimiento. La Enseñanza es el único medio de Educación intelectual. ¡Cuánto falta trabajar en España para llevarla á buen terreno!

Temo haber fastidiado á los lectores, pues no he sabido hacer ameno este trabajo; pero no he creído posible tratar de la Educación intelectual, sin dar las sencillas nociones que anteceden.

La Iglesia enseña que las potencias del alma son: memoria, entendimiento y voluntad. Que los hombres de estudio se analicen á ellos mismos, que vean lo que pasa en la adquisición de conocimientos, y comprenderán hasta que punto debemos creer lo que afirma nuestra *cariñosa maestra*.

X.

## Las Sociedades de Resistencia, la Cooperación y la emancipación del proletariado

Bajo este título ha publicado nuestro distinguido amigo el infatigable organizador de sociedades

cooperativas D. Juan Salas Antón en la *Revista Cooperativa Catalana* un magnífico artículo que, por su mucha extensión, no podemos publicar de una vez; pero sí lo haremos por partes, ya que cada una de las en que se divide lleva subtítulo distinto.

Encabeza el artículo la siguiente dedicatoria:

«Al Presidente de la «Federación local de Sociedades Obreras y de la Junta Comarcal de las Sociedades Cooperativas del llano de Barcelona, Antonio Ferrando.

«Mi distinguido amigo y compañero: La circunstancia de haberse confundido en la persona de usted la presidencia de esta Junta Comarcal de Cooperativas y la de esta Federación local de Sociedades Obreras, no es un hecho cualquiera, desprovisto de toda significación; muy al contrario, tal convergencia de cargos es elocuente expresión de una convergencia de intereses y aspiraciones.

«Las Sociedades de resistencia han confiado la suprema dirección local de sus destinos al mismo á quien confiaron la suya las Cooperativas del llano de Barcelona; estas Cooperativas eligieron por su superior funcionario al que había de merecer el más distinguido honor de las Sociedades de resistencia.

«Ese hecho es la más genuina demostración de que las resistentes y las cooperativas barcelonesas aspiran á un mismo ideal, comulgan en la misma fé, persiguen, aunque con distintos medios, la consecución de un mismo fin.

«Yo le felicito y me felicito por ello, al tiempo que, aprovechando tan feliz coincidencia, me permito recomendar á Vd., en su doble carácter, la reposada lectura del presente artículo, que tengo el gusto de dedicarle, para que luego, si encuentra en él, como espero, alguna idea aprovechable, la someta á la deliberación, por separado, de las dos entidades que preside y, en su caso, la lleven una y otra á ejecución, para bien del proletariado barcelonés é íntima y pura satisfacción de nuestra conciencia.

«Sabe es muy suyo affmo. amigo y compañero, que le estima.—J. S. A.»

Recomendamos encarecidamente á nuestros amigos que lean con atención el escrito del Sr. Salas que, como decimos, iremos publicando por partes en los números sucesivos de EL PORVENIR DEL OBRERO.

## Un desahogo

Si yo supiera que habían de hacerme caso, les diría á los católicos de todas clases, tamaños, categorías,



sexos, edades y condiciones, que por España pululan, lo siguiente:

«Sonó vuestra hora, representantes del catolicismo. La conciencia humana, libre del yugo despótico con que la oprimías, despertando del profundo letargo en que la habéis tenido sumida, caminando á través de sombras, dudas y nebulosidades, á descubierto al fin el horizonte anhelado, lleno de verdad y resplandeciente de luz.

«El último año de este siglo os llama á juicio y os pregunta: *¿Qué habeis hecho? ¿Cómo habeis cumplido las cláusulas del testamento que os entregó el que llamais DIVINO MÁRTIR DEL GÓLGOTA? ¿Dónde están los frutos de mansedumbre, paz y caridad que de ese legado se desprenden?*» .... Mas nó, no contesteis: la Historia responderá por vosotros.

«Al oír estas preguntas tan naturales, lógicas y comedidas, ¿no aparecerá el rubor y la vergüenza en vuestro semblante? Creo que ni aún eso.

«Los que falseando las leyes de la Fraternidad universal que predicó el Cristo, convirtieron el mundo durante diez y nueve siglos en teatro sangriento de bastardas ambiciones, crueles venganzas, viles asesinatos y fratricidas guerras, los que fueron verdugos de la ciencia y el progreso, no tienen hoy más que un hueco obscuro y tenebroso donde sepultar su vergonzosa derrota: la iglesia.

«Escondeos en ella; retiraos del palenque..... Ya no sois más que sombra, pero sombra horrible, fatídica, macabra, en torno de la cual danza el innumerable séquito de víctimas que sacrificásteis á vuestro Dios. ¡No os agiteis entre las convulsiones de vuestra asquerosa agonía! Es en vano.

«¡Dejad libre el puesto á la naciente juventud, á esa juventud ardorosa en quien se cifran las esperanzas presentes y futuras, á esa juventud estudiosa, llena de virilidad y energía, plétórica de vida y salud, que es es-cepe al rostro la historia de vuestros crímenes!

«¡Callad! los manes de las víctimas sacrificadas en holocausto de vuestra intransigencia y crueldad, claman, no venganza, sinó justicia.....

«Nó, no sois los representantes de un Dios todo caridad y amor; sois los fanáticos sectarios del despótico papado que, ora anatematizando, ora excomulgando, ora achicharrando, forjó las férreas cadenas de la ignorancia y la tiranía con que ha tenido aherrojada á la humanidad durante largas centurias.

«Habeis esclavizado las conciencias, puesto dique á los vuelos del pensamiento libre, amordazado las bocas de los sacerdotes de la ciencia y ahogado las voces de los que pedían emancipación y libertad; habeis conseguido, en fin, durante mucho tiempo, encerrar la Razón entre los estrechos moldes de vuestra absurda y escolástica filosofía.

«Hoy ya no os es posible: vosotros lo sabeis. Y, tan persuadidos estais de ello, que os considerais derrotados y deshechos desde lo más íntimo de vuestra conciencia. Por eso lucháis con la rábia impotente del vencido, que ve escapársele de las manos su poder, su fortuna, su vida. No obstante, esperais.....

«¿Qué esperais, pues? ¿Que reaparezcan los tiempos de los Carlos y los Felipes, ó que surjan nuevos Torquemadas y Valdés? Creéis próximo el triunfo de vuestro

ídolo, de D. Carlos, de ese sanguinario rey de copas, tan vil y encanallado como lo estais vosotros? Imposible

«La humanidad en su movimiento progresivo, no consiente tales abortos, y la razón no se inclina ya ante tan absurdos argumentos, sinó que observando cómo fructifican las semillas de su ideal, avanza cada día más y más, destruyendo con su demoledora piqueta el hoy ruinoso edificio que elevásteis alumbrado por inquisitoriales hogueras durante los fanáticos, ignorantes y bárbaros tiempos medievales, y proclamando con potente voz las sacrosantas leyes de la sublime trinidad moderna: Libertad, Igualdad, Fraternidad.....

«Marchaos, pues, del palenque. La razón, violada, la Ciencia, escarnecida, el Progreso petificado, la Humanidad, por vosotros, aún no redimida, os gritan: Atrás, sectarios del obscurantismo! ¡Paso á la Ciencia, la Verdad y la Justicia!»

«Sí, eso les diría. Pero como me figuro que no han de atender mis leales advertencias y han de preferir á una retirada oportuna y semi-honrosa el esperar á que les echemos, por aquello de que «un día de vida es vida», no se lo digo. Creo más conveniente el aguardar, aunque sea sentado, á que llegue el momento en que reciba la mayor alegría de mi vida viendo cómo el Pueblo, hartado ya de contemplaciones y ansioso de cultura y libertad, dice á los católicos eso mismo que yo les diría, al propio tiempo que, con una velocidad de 1000 metros por segundo, les aplica la punta del pié derecho en el sitio en qué, por terminar la columna vertebral, cambia la espalda de nombre.....

OSÉ VIDAL.

Mabón 22—3—900.

## MOVIMIENTO GERMINALISTA

Se ha organizado robustamente, el grupo «Germinal» de Málaga. Consigue muchos adeptos y su programa es discutido con apasionamiento, entre elementos políticos y obreros. Cuenta el núcleo con entusiastas propagandistas y con la cooperación de dos periódicos, de la localidad. Nuestros compañeros de Málaga, realizarán valiente campaña germinalista.

El núcleo «Germinal» de Alicante, infatigable y entusiasta, se propone verificar una manifestación republicana, con motivo del aniversario de los mártires de la Libertad que se celebra en aquella población.

Hacemos votos porque consigan su objeto.

Tambien proyectan fundar un periódico quincenal defensor de los redentores ideales de nuestro programa.

No hay que decir, que celebraremos gozosos la aparición del nuevo adalid del Germinalismo.

\*



Entre los periódicos, que han celebrado la fecha gloriosa del 11 de Febrero, con números extraordinarios, además de la notable hoja de «Germinal de Alicante merecen citarse, los de «El Combate de Salamanca y «Germinal de Almería.

\*

En Jodar (Jaen) se ha organizado un nuevo núcleo germinalista.

Saludamos fraternalmente á los queridos correligionarios de Jodar, deseando consigan felices resultados en su propaganda.

\*

## Folleto Germinalista

Vencidas las grandes dificultades que han surgido, para la confección de nuestro anunciado folleto de propaganda, se ha puesto éste á la venta al precio de 15 céntimos.

Todos los compañeros recibirán ejemplares del mismo, encareciéndoles lean con detención su texto, por ser de gran interés para todos.

Nos abstenemos de hacer elogios del «folleto» limitándonos, á publicar el siguiente

### SUMARIO

Cubierta (roja).—Portada.—A los Germinalistas y al público.—Mirando al porvenir por Nicolás Salmerón y García.—Consultas preliminares. Opiniones de los Sres. *Altamira, Salas Antón, Posada, Morato, Coviso, Escuder, Gasset, Buylla, Dorado, Costa, y Corominas*.—Proyecto de bases por Nicolás Salmerón y Garoía, Alberto Aguilera y Arjona, Pablo Cordero y Velasco.—Carta de Calderon.—«Germinal».—El espíritu de «Germinal».—Germinal para el obrero, el creyente y el soldado por Goya.

A la «Agrupación Germinal» (Tres circulares).—Reglamento de la Agrupación republicano socialista Germinal y reglas complementarias de organización.—«Germinal» hasta hoy por los adheridos de Madrid y Provincias.—Política nueva por Gaston Mittenhoff y Vidal.—Profecía.—La agonía de un pueblo por Pablo Cordero y Velasco.—Boletín de adhesión.

Los pedidos al Secretario de «Germinal» Sagasta 7, dup. 2.º Madrid.

## VARIEDADES

Según cuenta Bonafoux en el *Heraldo de Madrid*, M. Gaud, director de la *Morgue*, ha dicho:

«En este año se ha notado una disminución en el número de suicidios. 842 cadáveres; 300 menos que el año anterior. La causa de esta diferencia es la Exposición. En efecto; la clase trabajadora es la que nos provee de mayor número de cadáveres. En virtud de los trabajos de la Exposición esta clase gana la vida. Como tiene pan y cama no piensa en suicidarse.»

De *Pall Mall Gazette*:

«El Juez de Liverpool ha consignado una disminución de criminales en todos los Tribunales de Inglaterra. El juez atribuye este hecho á la guerra del Transvaal. Absorbido por ella un gran número de individuos que no tenían trabajo cotidiano, los demás obreros tienen todo el trabajo que quieren. Y no se piensa en robar ni en asesinar.»

\*

Ha dicho Polavieja á un redactor de *La Patrie*, de París, hablando de la guerra del Transvaal:

«Nosotros, al menos, HICIMOS LA GUERRA Y »LA PAZ POR SALVAR LA MONARQUÍA, mientras »que los ingleses no tienen más que un fin: hacer »el juego de Mr. Chamberlain y de los accionistas de las minas de oro del Transvaal.»

No es una novedad; todos lo sabíamos; pero bueno es que uno de los culpables lo confiese: se han perdido las colonias; se han gastado muchos millones de pesetas á costa de los españoles; se ha hecho morir una generación de jóvenes obreros POR SALVAR LA MONARQUÍA. ¡Viva el Rey! ¡Viva la Reina!

\*

«En el Hospital de Murcia ha fallecido de hambre el maestro Sr. López Ripoll.

»No ha muchos días también murió de hambre la maestra de Cerdá.»

Entretanto los curas engordan y no van al Hospital.

\*

«Ha sido hallada muerta, entre unas piedras, al borde del camino de Villabaquerini, una niña que imploraba la caridad: se cree murió de hambre y de frío.»

No en evitar estas desgracias, sino en levantar templos y contribuir al mayor esplendor del culto se emplea la piedad de los fieles.

Oh! la caridad cristiana!

## El Porvenir del Obrero

### SOCIEDAD COOPERATIVA

Durante el mes de Febrero se han recaudado 106 pesetas por bonificaciones.

Estab. tip. de B. Fábregues, Nueva, 25.

Talleres: San José, 69

MAHÓN